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Аннотация  
Осуществлен синтез четвертичных солей 1-алкилоксиметил-3-алкилимидазолий бромидов длинноцепо-
чечных алкильных заместителей. Для получения целевых производных имидазола использовали изоамил-, 
октил- и додецилбромиды. О способности бромидов имидазолия повреждать эритроциты судили по 
изменению соотношения форм гемоглобина по содержанию метформы гемоглобина и мембраносвя-
занного гемоглобина, а также по изменению осмотической резистентности эритроцитов. Проведен 
анализ содержания оксигемоглобина, дезоксигемоглобина, метгемоглобина, мембраносвязанного гемо-
глобина и осмотической резистентности эритроцитов при воздействии на цельную кровь соединений 
1,3-диоктил-4-метилимидазолий бромида, 1,3-диоктил-2-метилимидазолий бромида, 1,3-диизоамил-
имидазолий бромида, 1-октилоксиметил-3-октилимидазолий бромида и 1-метилоксидодецил-3-доде-
цил-4-метилимидазолий бромида в концентрации 100 мкг/мл и 100 мкл/мл. Наибольшие значения 
содержания метгемоглобина при 30-минутном воздействии на цельную кровь человека по сравнению с 
контролем (действием растворителя диметилсульфоксида) зарегистрированы в пробах с добавлением 
1,3-Диоктил-4-метилимидазолий бромида и 1,3-диоктил-2-метилимидазолий бромида в концентрации 
100 мкг/мл, а также 1-октилоксиметил-3-октилимидазолий бромид в концентрации 100 мкл/мл. Они 
оказывают повреждающее действие на эритроциты, вызывая рост содержания метгемоглобина на 31%, 
36% и 29%, повышение количества мембраносвязанного гемоглобина на 35%, 37% и 23%, а также 
снижая осмотическую резистентность эритроцитов на 38%, 28% и 49%, соответственно. 1,3-Диизоамил-
имидазолий бромид не оказывает повреждающего действия на эритроциты и может рассматриваться 
для дальнейших исследований в качестве перорального, антифунгинального или антибиотического 
препарата. 
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Abstract 
The synthesis of quaternary salts of 1-alkoxy-methyl-3-alkylimidazolium bromides of long-chain alkyl 
substituents has been carried out. Isoamyl-, octyl-, and dodecylbromides were used to obtain the target imidazole 
derivatives. The ability of imidazolium bromides to damage erythrocytes was assessed by changes in the ratio 
of hemoglobin forms (the content of the met form of hemoglobin and membrane-bound hemoglobin), as well 
as by changes in the osmotic resistance of erythrocytes. The analysis of the content of oxyhemoglobin, 
deoxyhemoglobin, methemoglobin, membrane-bound hemoglobin and osmotic resistance of erythrocytes was 
carried out when whole blood was exposed to the compounds 1,3-dioctyl-4-methylimidazolium bromide, 1,3-
dioctyl-2-methylimidazolium bromide, 1,3-diisoamylimidazolium bromide, 1-octyloxymethyl-3-octylimidazo-
lium bromide and 1-methyloxidodecyl-3-dodecyl-4-methylimidazolium bromide at a concentration of 100 
μg/ml and 100 μl/ml. The highest values of methemoglobin content during 30-minute exposure of whole human 
blood compared to the control (the effect of dimethyl sulfoxide solvent) were recorded in samples with the 
addition of 1,3-dioctyl-4-methylimidazolium bromide and 1,3-dioctyl-2-methylimidazolium bromide at a 
concentration of 100 μg/ml, as well as 1-octyloxymethyl-3-octylimidazolium bromide at a concentration of 100 
μl/ml. They have a damaging effect on erythrocytes, causing an increase in methemoglobin content by 31%, 
36% and 29%, an increase in the amount of membrane-bound hemoglobin by 35%, 37% and 23%, and a decrease in 
the osmotic resistance of erythrocytes by 38%, 28% and 49%, respectively. 1,3-Diisoamylimidazolium bromide 
does not have a damaging effect on red blood cells and can be considered for further studies as an oral, antifungal 
or antibiotic drug. 


